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厉害的不是支付宝

而是移动支付

□姜宁

□韩适南

B04 2014年12月12日 星期五 编辑：蔡宇丹 美编：晓莉 组版：马秀霞>>>>创富·后窗

讨论经济话题时经常会听到这
样的论调：一个国家真正的崛起一定
是国民素质的成熟与崛起，而不是经
济的崛起。乍听上去觉得这个观点很
宏大，事实上，生活中屡见不鲜的电
梯事故却一再佐证了这一观点。

电梯突然停机、乘客被困求助无
门，由此导致种种“次生灾害”：砸门
逃生结果坠下；撬门导致电梯损坏；
爬出过程中电梯又突然启动……此
类事件俯拾即是。这让电梯行业的人
士非常困惑：明明设计非常安全的电
梯，为什么在国内却成为随时引爆的

“炸弹”？
笔者曾请教过电梯专家，让他演

示电梯困人时专业人员如何营救。整
个过程极为简单：在通过对讲等方式
确定被困楼层位置后，救援人员进入
电梯机房关闭故障梯电源，然后通过
制动设备控制曳引机升降，使桥厢慢
慢移动直至最接近平层位置为止，打
开厢门即可。可为何在如此安全的设
计和便捷的救援下，电梯困人导致的
悲剧却一再发生呢？专家认为，这就是
国民素质的问题了。

近年来国内高层建筑快速增长，
整个电梯产业一日千里。与这种产业
快速发展不匹配的是，整个电梯礼仪
和文化教育却远远落伍。

在乘坐电梯时，国外拥有非常成
熟的礼仪体系：耐心等待、只按一次
按钮、彼此保留站立空间、电梯里不
随便接听电话……而一旦被困电梯
后，安静等待救援是国际上的通行做
法，按此行事基本不会出意外，但在
国内却演变为一场场悲剧。如果这种
乘客教育不补上，哪怕设计再安全再
先进的电梯，困人事故依然会频发。

因为国民素质对产业的发展形
成的制约，这种问题在多个经济领域
已显现，比如食品领域，很多消费者
并不具备相对专业的知识背景，也不
具有一定的鉴别能力，也缺乏自我保
护意识，只是一味看重价格，导致劣
币驱逐良币的现象一再发生，掺杂使
假等食品安全问题屡禁不绝，很多企
业不得已转做国外市场，他们觉得外
国人消费非常讲原则，只要你的产品
品质好，价格什么都好说，有这种信
任和利润保证，食品企业当然有动力
生产最优质的产品。

所以，拿日前马云回应淘宝上假
货多的那句话来说，“25元就想买一
个劳力士手表，这是不可能是，是你
自己太贪了”，道理是一样的。

前几日，阿里公布了10年来支
付宝账单详情。任何使用支付宝的
客户，只要通过简单操作就能了解
自己在过去10年里究竟通过支付
宝花了多少钱。

很多青岛市民在过去的10年
里，通过支付宝支付购物金额达到
百万元以上，一些市民扼腕不已，
并表示愿意“砍手”明志，再也不网
购了。

笔者前几日参加了一次青岛
市财经媒体圈的聚会，席间不乏四
五十岁大叔级领导人物。交流中，
支付宝十年账单自然成了大家口
中的谈资。说到兴起时，一位领导
当即拿出手机给大家演示自己过
去10年间的花费。从账单上显示的
情况来看，前9年的时间里，此人网
购数量几乎是0，所有的消费曲线
趋于平行，但到了2014年，消费曲
线几乎呈90度上升，一年时间竟然
花了20多万元。

说到此处，不少媒体圈大佬也
纷纷亮出手机晒账单，感叹自己这
几年花钱太猛了。同样，笔者的支
付宝账单也显示，2014年的消费额
占到了过去10年总消费额的60%以
上。

“不是支付宝发展有多快，而
是移动支付愈发走进我们的生
活。”在场的人无不感叹。

以缴水电费为例，以前缴费要
去电力公司排队，一旦堵车去晚
了，那可得排一个小时以上才能缴
上电费，前几年可以去就近银行缴
费。但是现在，越来越多的人通过
支付宝缴费，足不出户就能把事情
办好，这可是省了多少时间成本
啊。

记得有一次，笔者在网上购买
莱州三山岛的螃蟹，三山岛因为交
通不很便捷，车辆进出都不容易，
但因为螃蟹太过出名，很多市民都
驱车购买，一来二去各种交通费支
出，恐怕比买螃蟹的钱还要多。但
是笔者拍下货，第二天，顺丰快递
就把螃蟹给我送到家，打开一看，
还是活蹦乱跳的。

记得十年前，中国移动有一句
广告词，中国移动让世界变小了，
那么在十年后，以支付宝为首的各
种移动支付终端的出现，让与世界
的距离拉近了。虚拟的网络，加上
快捷的物流配送体系，外带各种消
费者集聚于此，才成就了支付宝近
些年的发展和辉煌。

老典型如何做

时代的企业

2012年，海尔集团首席执行官张
瑞敏在香港科技大学的演讲说，“没
有成功的企业，只有时代的企业”。如
今，这句话在企业家圈子里很流行。

11月底，我省5位民营企业家共
同获得了一份叫做“全国优秀建设
者”的荣誉称号。这5位“全国优秀建
设者”都是老典型了，除了用情怀做
公益为企业赢得赞誉的共同点外，从
这些老典型身上，我们也能看到张瑞
敏说的这句话———“没有成功的企
业，只有时代的企业”。

助推非公经济发展的“新36条”出
台后，其中有一部分专门讲到鼓励和引
导民营企业积极参与国际竞争。潍坊豪
杰实业集团的董事局主席刘守吉苦心
研习“新36条”，紧跟着这股政策的潮
流，把自己事业的布局拓展到海外。

几年来，刘守吉在哥伦比亚先后
收购了两处煤矿和一处铜矿。如今，
这些铜矿石正源源不断地通过海运
运回国内。刘守吉的这些决策不仅让
企业获取丰厚利润，更重要的是不用
担心传统行业的产能过剩。

而做时代的企业，乡镇企业有乡
镇企业的做法，上市公司有上市公司
的做法。做法不一样，管理理念等都
要跟着变，张建宏的东岳集团就是这
样过来的。

2007年东岳集团在香港上市，在
说到整个上市及企业转型的过程时，
张建宏说，2007年的上市，特别到香
港这个国际金融中心上市，意味着也
许要把自己和团队之前苦心构建并
行之有效的整个经营模式、管理理念
推倒重建，很多都是自我否定，这是
一个相当痛苦的过程。

一次次的审计、检查、调研，环保
测评，没完没了的培训、与投资方见
面，无休止的电话会，与券商、投资
商、中介机构没完没了地磋商，看不
到尽头的整改……这需要企业赤身
裸体的透明，公开集团的过往记录。
在张建宏看来，“一切都要按别人的
游戏规则去改变自己，这是一次脱胎
换骨的改变，犹如凤凰涅槃。”

A股牛市的

预言家们

股市已经稳稳站在3000点之巅，遥
望今年发起的800点冲锋，禁不住莞尔
一笑。

在这波疯狂的追逐者中，至少两
个人令人印象深刻，他们对股市的挚
爱，从来都是这么执着。

第一个就是国泰君安证券研究所
董事总经理、首席宏观分析师任泽平，
他的成名不是源于高深的理论，也不
是广博的知识，而是今年9月初的一篇

“奇葩”宏观经济研究报告———《论对
熊市的最后一战》。

这篇文章，任泽平是用“文革体”
写就的，其语言和论调迥然于其他投
资机构的文本风格，而成为资本市场
的谈资。此前，他的《偷欢之后，各回各
家》一文就广为流传。任泽平喜欢将古
诗、小说素材写进研报，读过的人都大
呼“醉了”。但他的立场相当鲜明———
坚定“唱多”。并且直言“处在大时代转
折点上，我们作何选择？我辞去公职来
到金融街。”

彼时的任泽平刚从国务院发展研
究中心调到国泰君安不久，股市还在
2000点位徘徊，唱多者屈指可数，至今
仍记得其为股市摇旗呐喊的情形：“中
央打虎归来之后，出手打熊，手握改革
利剑，破旧立新，降低无风险利率，提
升风险偏好，将开启一轮波澜壮阔的
大牛市，5000点不是梦。”

“这是一个转型宏观的王者时代。
股市走牛核心看企业利润，而企业利
润取决于破旧立新无风险利率下沉。”
任泽平认为，中国经济长期底部看到
5%，经济增速到5%，无风险利率降一
半，股市走牛可上5000点。

如今2014年已接近尾声，上证综指
已跨过3000点大关，似乎离5000点不远，
任泽平的预言也似乎正在变成现实。

第二个预言大师就是英大证券首
席经济学家李大霄，在漫长的熊市中，
李先生一直坚持唱多。

今年9月，李大霄自信满满地表
示，牛市，也许确实来到我们身边。12月
7日，李大霄再次放言，A股真是牛市到
来了，只不过这是本轮牛市的初期，A

股将永别钻石底并长期拥抱繁荣。
做预言家不容易，做A股的预言家

尤其不容易，难为两位了。

□刘相华
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